

LES ECHOS DE SAINT-MAURICE

Edition numérique

Léon DUPONT LACHENAL

De quelques dignités abbatiales :
[sous-prieurs et doyen à travers les siècles]

Dans *Echos de Saint-Maurice*, 1949, tome 47, p. 233-235

© Abbaye de Saint-Maurice 2012

De quelques dignités abbatiales...

L'intérêt suscité par les dernières nominations faites par Son Excellence Mgr Haller, a porté quelques chroniqueurs à rappeler les noms des prédécesseurs des titulaires actuels. L'on nous permettra d'évoquer très brièvement ici ce qui concerne le sous-priorat et le décanat, et de corriger par le fait même ce qui a pu être dit d'inexact.

Les *Echos de St-Maurice* ont publié naguère des notes sur les Prieurs de l'Abbaye avec un catalogue de ces dignitaires¹. Cette étude rappelait que la charge de sous-prieur apparaît déjà en 1232, mais qu'elle n'a eu que des titulaires espacés pendant de longs siècles. Elle est devenue

¹ L. Dupont Lachenal : *Les Prieurs de l'Abbaye de St-Maurice*, dans *Echos de St-Maurice*, 1940, pp. 9-23 et 60-74.

permanente depuis 1930 seulement, Sa repourvue, d'après les Constitutions actuelles, qui datent de 1931, appartient à l'Abbé « de consilio Consilii » ; la nomination du sous-prieur est donc un droit du prélat, lequel, par ailleurs, tiendra à connaître l'avis de son Conseil.

Voici maintenant la liste des sous-prieurs que nous connaissons :

- 1232 HUGUES.
 1238 HUMBERT.
 1278 PIERRE DE NOVILLE,
 † après 1302.
 1668-1672 MATHIEU-ALEXANDRE CATTELANI,
 de St-Maurice, nommé par l'Abbé Jean-Jodoc de Quartéry, le 10 novembre 1668, encore en fonction le 24 septembre 1672 († 1693)².
 1676 SIMON-MAURICE DORREY,
 de France, nommé par Mgr Picarelli, Auditeur de la Nonciature, le 30 janvier 1676, rentré en France après le 18 juillet 1676 († 1681).
 1786 JEAN-GASPARD RIONDET,
 de Monthey, nommé par le Chapitre, le 22 août 1786, fait fonction de prieur dès le 29 août (1727-1787)³.
 1858 MAURICE-EUGENE GARD,
 de Bagnes, nommé par Mgr Bovieri, Chargé d'affaires du Saint-Siège, le 4 août 1858 (1824-1890)⁴.
 1858 JOSEPH DERIVAZ,
 de St-Gingolph, nommé prieur claustral (= sous-prieur) pour aider le Chanoine F. Richon, alors supérieur général avec le titre de prieur, en 1858 (1816-1894)⁵.
 1930-1931 LOUIS MARIAUX,
 de Vionnaz, nommé par Mgr Noots, Administrateur apostolique, le 26 juillet 1930, jusqu'au 5 mars 1931 (1880-1948)⁶.
 1931-1947 FRANÇOIS TONOLI,
 d'Offenbourg (Bade), nommé par Mgr Noots, le 5 mars 1931-† 28 décembre 1947 (1875-1947)⁷.

² Cf. *Armorial Valaisan*, 1946, pp. 51-52.

³ Cf. *ibid.*, p. 213.

⁴ Cf. *ibid.*, p. 104.

⁵ Cf. *ibid.*, p. 215.

⁶ L. Dupont Lachenal : *M. le Chanoine Louis Mariaux*, dans *Echos*, 1948, pp. 145-158.

⁷ L. Dupont Lachenal : *Un demi-siècle d'enseignement*, dans *Echos*, 1944, pp. 167-172, article suivi de plusieurs hommages, pp. 173-174 ; Georges Delaloye et Georges Revaz : *M. le Chanoine François Tonoli*, dans *Echos*, 1948, pp. 7-10.

- 1948-1949 FLAVIEN VERGERES,
de Plan-Conthey, nommé par Mgr Haller, le 9 janvier 1948 - † 9 septembre 1949 (1881-1949) ⁸.
- 1949 PAUL GAIST,
de Chamoson, nommé par Mgr Haller, le 29 septembre 1949.

M. le chanoine Gaist est le 12^e sous-prieur connu de l'Abbaye.

Quant à la charge de doyen, voici comment elle prit naissance : le 20 janvier 1934, Mgr Burquier faisait en Chapitre claustral lecture d'une bulle du 11 octobre précédent, qui déterminait le territoire soumis à la juridiction abbatiale. Quelque temps après, M. le chanoine Camille de Werra, curé de Choëx, étant à la table de l'Abbaye, comme Mgr Burquier le chargeait d'organiser dans les paroisses du petit diocèse aigaunois les conférences décanales prescrites par les lois ecclésiastiques, un doyen d'un diocèse voisin qui était ce jour-là le commensal du curé de Choëx, fut le premier à le saluer du titre de « doyen », que ratifia Mgr Burquier. C'est ainsi que M. de Werra devint le premier doyen du Décanat abbatial ⁹.

Les paroisses qui constituent dès lors le Décanat « nullius » ont eu durant ces quinze dernières années 3 doyens, soit les chanoines :

- 1934-1936 CAMILLE DE WERRA,
de Sion, curé de Choëx, nommé par Mgr Burquier, dans les premiers mois de 1934, † 26 janvier 1936 (1871-1936).
- 1936-1949 PAUL GAIST,
de Chamoson, curé de Vernayaz, nommé par Mgr Burquier, le 15 février 1936, jusqu'en septembre 1949.
- 1949 PAUL CHERVAZ,
de Collombey, curé de Choëx, nommé par Mgr Haller, le 27 septembre 1949.

L. D. L.

⁸ Paul Fleury : *Le Chanoine Flavien Vergères*, dans *Echos*, 1949, pp. 177-179.

⁹ L. Dupont Lachenal : *M. le Chanoine Camille de Werra*, dans *Echos*, 1936, pp. 33-39. Cf. J.-E. Tamini et P. Délèze : *Nouvel Essai de Vallesia christiana*, St-Maurice, 1940, p. 180.